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Oggi, mercoledì 8 giugno 2022, alle ore 14.30, si è riunito il Consiglio Direttivo della SIFR, convocato 
a termini di Statuto, per discutere il seguente o.d.g.: 
 
 

1) Approvazione del verbale della seduta del 13 novembre 2021; 
2) Approvazione del verbale della seduta del 12 marzo 2022; 
3) Comunicazioni del Presidente; 
4) Situazione contabile: avvio del nuovo conto corrente e della campagna di tesseramento (re-

lazione del tesoriere Paolo Di Luca); 
5) Migrazione dati nel nuovo sito web: adempimenti (relazione vicepresidente Sofia Lannutti); 
6) Riordino dei s.s.d. e riforma del reclutamento: prospettive recenti (relazione del rappresen-

tante al CUN Simone Marcenaro); 
7) Assemblea SIFR 2022: determinazioni; 
8) Varie ed eventuali. 

 
 

La riunione si tiene in forma mista, in presenza dai locali dell’hotel Santa Chiara in Roma, e in ses-
sione telematica a distanza, attraverso la piattaforma Google Meet.  
Risultano in presenza: la presidente, Maria Luisa MENEGHETTI; la vicepresidente Sofia LANNUTTI, il 
segretario Riccardo VIEL; il tesoriere, Paolo DI LUCA; i consiglieri Francesco CARAPEZZA, Antonella 
NEGRI; la rappresentante della Sezione Non Strutturati, Maria Teresa RACHETTA. Risultano collegati 
telematicamente: il vicepresidente, Giuseppe NOTO; il responsabile del sito web, Fabio SANGIO-
VANNI solo per il punto 5. Risulta assente il presidente della Sezione Scuola Alvise ANDREOSE. 
 
 
Constatata la presenza del numero legale, la Presidente dichiara aperta la seduta. Si passa all’esame 
dei punti iscritti all’o.d.g. 
 
Quanto al punto 1, la Presidente pone in approvazione il verbale del Consiglio Direttivo del 13 no-
vembre u.s., consegnato per via posta elettronica assieme alla convocazione; è approvato all’una-
nimità. 
 
Quanto al punto 2, la Presidente pone in approvazione il verbale del Consiglio Direttivo del 12 marzo 
u.s., consegnato per via posta elettronica assieme alla convocazione; è approvato all’unanimità. 
 
Quanto al punto 3, non vi sono comunicazioni della Presidente. 
 
Quanto al punto 4, la Presidente invita il Tesoriere a pronunciare la sua relazione. Prende dunque la 
parola Paolo DI LUCA, e informa il Direttivo che il 6 maggio 2022 è stato aperto il nuovo conto della 
Società, che richiede un canone annuo di 60€ con un risparmio cospicuo. Dall’11 maggio al 2 giugno 
sono arrivate le prime quote sul nuovo conto, circa 24. A breve la Tesoreria effettuerà il bilancio 
provvisorio da presentare in Assemblea ad autunno, che terrà conto del passaggio tra il vecchio e il 
nuovo conto. Il Tesoriere aggiorna i membri del Direttivo sulle operazioni da sostenere nei prossimi 
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mesi. Sulle quote dei non strutturati interviene Riccardo VIEL, che ricorda come nello scorso Diret-
tivo egli abbia, come Tesoriere, ritenuto che anche gli RTD-A siano considerati non strutturati (dun-
que a 20€), a differenza degli RTD-B che sono considerati strutturati (dunque a 50€). Riprende la 
parola il Tesoriere, che informa d’aver ricevuto dalla socia Monica Longobardi la richiesta di rinuncia 
alla sua adesione societaria. Il Segretario prende nota e il Direttivo prende atto della richiesta, di-
chiarando Monica Longobardi non più socia. 
Il Tesoriere propone di inviare ai soci un messaggio in cui si informa del nuovo conto corrente, ri-
cordando l’entità delle quote e loro applicazione; il Direttivo approva e suggerisce di chiedere al 
socio, contestualmente, d’indicare se la quota sia già stata versata sul vecchio conto. 
 
Quanto al punto 5, il Segretario contatta il responsabile del sito web, Fabio SANGIOVANNI, che si 
connette alla seduta in via telematica. La Presidente dà la parola a Maria Sofia LANNUTTI, che intro-
duce l’argomento. Il lancio ufficiale del nuovo sito web, pronto da tempo grazie alla solerzia di Fabio 
Sangiovanni, Maria Teresa Rachetta e Francesco Carapezza, sarebbe stato possibile da tempo, ma 
la responsabile Lannutti ha pensato di mostrare preventivamente il risultato al Direttivo. Sono state 
inserite nuove sezioni: la sezione dei soci scomparsi (in merito alla quale si decide di completare con 
i ‘ricordi’ di alcuni soci), quella delle iniziative della Società; è stata anche semplificata la sezione 
dedicata alle riviste di interesse romanistico. Inoltre, è stata integrata la pagina dei progetti di ricerca 
presentati dai soci, e lo stesso per le tesi di dottorato. Sono state altresì inserite le modifiche deli-
berate dal precedente Direttivo sulla pagina dell’Organigramma SIFR. Per la raccolta dati dei soci 
sono stati inseriti i nominativi dei soci strutturati e di coloro che hanno dato il loro consenso privacy, 
con il collegamento alle pagine web in cui si può reperire curriculum e bibliografia. È stata comple-
tata la pagina della SIFR-Scuola, che LANNUTTI illustra ai membri del Direttivo. 
Sulla sezione delle opportunità di studio e di ricerca si apre un breve dibattito, giacché la Presidente 
propone che si aggiunga la formula ‘su segnalazione’, o ‘segnalate dai soci’, affinché non si ritenga 
esaustivo l’elenco; il Direttivo concorda unanimemente. 
Prende la parola Fabio SANGIOVANNI che assicura essere ormai tutto pronto per la pubblicazione, 
con pochi controlli finali. 
La Presidente chiede a questo punto di oscurare quanto prima il sito vecchio e rendere attivo solo 
quello nuovo, dandone contestualmente comunicazione a tutti i soci. Infine la Presidente ringrazia 
tutti coloro che hanno portato a termine il lavoro, in particolare Maria Sofia Lannutti e Fabio San-
giovanni, il quale, terminata la discussione sul punto 5, saluta e abbandona il collegamento alla riu-
nione. 
 
Quanto al punto 6, la Presidente ringrazia Simone Marcenaro, rappresentante dei ricercatori di area 
10 al CUN, per la sua solerte e precisa attività; dichiara altresì di aver ricevuto molte informazioni 
importanti da Mauro Tulli, rappresentante degli ordinari di area 10 al CUN. La Presidente riassume 
lo stato dei fatti, partendo dall’emendamento Verducci, che è intervenuto sull’art. 14 del DM 36, 30 
aprile 2022, che sarà convertito in legge entro il 29 o il 30 del mese corrente. Tale emendamento 
recepisce i punti essenziali del ddl 2885 sul riordino del reclutamento dei ricercatori, che porterebbe 
all’abolizione degli RTD-A (al netto delle norme transitorie dei successivi 36 mesi dove si darà deroga 
all’abolizione) e introdurrebbe il tenure-track con la figura del RTT della durata di 6 anni. Accanto a 
questi provvedimenti l’emendamento introduce anche la revisione dei settori concorsuali e dei set-
tori scientifico-disciplinari. I tempi della revisione dei ssd e al loro accorpamento (fino a un rapporto 
di 5 a 3) su cui si baseranno le prossime abilitazioni e i nuovi piani di studio relativi ai Corsi di Laurea 
e i carichi didattici sono molto stretti. Questo riordino è demandato al CUN che dovrà procedere 
nell’arco di 120 giorni dalla conversione in legge, ossia circa dal 1 luglio. 



SOCIETÀ ITALIANA DI FILOLOGIA ROMANZA – VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO – 08.06.2022 

3 

La Presidente dà la parola a Simone MARCENARO, rappresentante dei ricercatori di area 10 al CUN. 
Egli riassume i dettagli dell’emendamento Verducci, che accoglie molte delle nostre proposte so-
prattutto sul reclutamento. Su tale argomento vi è un mutamento profondo della figura del Ricer-
catore, che dura 6 anni, ma se ottiene l’abilitazione entro i primi tre anni, l’Ateneo - compatibil-
mente con le proprie risorse - deve far partire l’iter per assumerlo nel ruolo di professore associato. 
Progressivamente scompaiono gli RTD-A, sui quali esiste una proroga di 36 mesi per consentire il 
reclutamento delle figure richieste dal PNRR e dai PON. Nei tre anni successivi all’entrata in vigore 
della legge in ogni caso almeno il 25% delle risorse disponibili negli Atenei per il reclutamento dei 
ricercatori devono essere usate per trasformare gli RTD-A (e gli assegnisti) in RTT. Il decreto che 
assegna le risorse ai piani straordinari sino al 2026 mantiene, per gli RTD-B, le stesse risorse degli 
anni precedenti. Ciò creerà problemi con l’introduzione della figura dell’RTT, e con il passaggio tra 
RTD-A/RTD-B a RTT. 
La Presidente interviene ricordando che, riguardo la figura dell’assegnista, per gli assunti attraverso 
i contratti sulla base di progetti di ricerca internazionali e nazionali c’è la possibilità che il contratto 
duri 5 anni anziché 2+2, ciò che potrebbe introdurre una discriminazione, soprattutto sulle politiche 
di Ateneo nel decidere su quale tipologia di assegno puntare, se su quelle su fondi esterni o quelle 
su fondi di Ateneo. Simone Marcenaro sottolinea che di fatto la figura di assegnista tende a sparire 
e diventa un “contratto di ricerca”, con la parte contributiva e i diritti di termine rapporto che sa-
ranno più onerosi per chi bandisce, e cioè per Atenei e gruppi di ricerca, anche se certo più vantag-
giosi e con più tutele per chi ne usufruisce. Si nota che, con i finanziamenti attuali, sarà difficilissimo 
mantenere un numero di Contratti di ricerca paragonabile agli attuali assegni: dunque saranno si-
curamente meno. Tali contratti sembra saranno di due anni rinnovabili o tre anni rinnovabili altri 
due, ma non è ben chiaro nell’emendamento, né in che modo si finanzino i rinnovi. Si osserva che 
l’accorciamento del pre-ruolo (massimo 5 anni, anziché i 12 anni della 240/2010) potrebbe dunque 
limitare le possibilità di reclutamento degli RTT e dunque l’accesso al ruolo. 
Su questi problemi si apre un dibattito dove il Direttivo concorda nel ritenere preoccupante l’accor-
ciamento del pre-ruolo che non offre la possibilità di preparare adeguatamente gli aspiranti al ruolo 
di RTT, che comunque si suppone siano sottoposti, nelle politiche assunzionali, al vincolo tra RTD-B 
e ordinari sancito dalla 240/2010. 
Simone Marcenaro prosegue illustrando il riordino dei ssd, che rimonta al lungo lavoro sul riordino 
delle Classi di laurea; l’accorpamento degli ssd nei gruppi scientifico disciplinari che si sostituiscono 
ai settori concorsuali. Occorre anche confermare o riscrivere le declaratorie, soprattutto quelle dei 
gruppi scientifico disciplinari, che dovranno essere preparate ex novo. Il problema è la ricaduta sui 
Corsi di laurea, dato che tali gruppi valgono per l’assegnazione dei carichi didattici; insomma l’Ate-
neo potrà coprire i carichi didattici dei ssd ricorrendo anche agli altri ssd ricadenti entro il gruppo 
scientifico disciplinare. Il rischio è dunque quello che si possano far tacere interi ssd all’interno dei 
Corsi di studio. Su questo si apre un dibattito. Simone Marcenaro sottolinea comunque che il CUN 
è riuscito ad avocare a sé tale riordino, potendo quindi gestire la morfologia di questi cambiamenti; 
l’area 10 potrà mantenersi molto conservativa. 
Alle ore 16:00 saluta e si disconnette Giuseppe NOTO. 
Il dibattito prosegue a lungo e proficuamente. Infine, su proposta del Segretario, il Direttivo all’una-
nimità dà mandato alla Presidente di monitorare ed esplorare contatti con le Consulte vicine in vista 
del riordino dei ssd, e rivedersi come Direttivo, anche per le vie brevi, non appena il DL sarà conver-
tito in Legge; prima dell’Assemblea annuale di ottobre, si manderà un ragguaglio a tutti i soci, con-
vocando eventualmente una Assemblea telematica se vi fossero decisioni importanti da assumere. 
 
Quanto al punto 7, la Presidente richiama la necessità di effettuare l’Assemblea annuale del 2022 in 
concomitanza di un convegno nazionale; la Presidente propone di convocare l’Assemblea sabato 1 
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ottobre, al pomeriggio, in coda al convegno sul Guiron organizzato da Lino Leonardi a Pisa, il quale 
ha già dato una sua preventiva disponibilità. Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
Quanto al punto 8, non vi sono varie ed eventuali. 
 
Non essendovi altro da discutere, la Presidente dichiara tolta la seduta alle ore 16:45. 
 
 
 

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 
F.to Riccardo Viel 

IL PRESIDENTE 
F.to Maria Luisa Meneghetti 

 


